

DESDE MI BUHARDILLA

Folklore médico chileno. Oreste Plath. Editorial Nascimento

Por: GUSTAVO RIVERA FLORES

Oreste Plath es un escritor prolífico, ya van para cincuenta sus obras. Comenzó escribiendo poemas (año 1929). Junto a Jacobo Danke publicaron "Poemario". Alrededor de 1948 se inclinó por el Folklore. De ahí en adelante esa ha sido su vena más vigorosa. Leyendo a Oreste Plath se aprende, se adquieren nuevos conocimientos acerca de muchas cosas. En la página que Usted de sus libros siempre encontrará algo que le interesará, en especial del folklore nuestro en sus más variados aspectos, principalmente en lo popular que ha sido la carta de crédito que lo ha convertido en un autor de nota, de primera línea, porque sus escritos expresan lo tradicional, lo religioso, las costumbres, la salud, alimento y víveres, hasta los pájaros. Nada le es ajeno. Además su estilo es ameno, tiene lo que se llama garra. No todos los folkloristas han logrado lo que Oreste Plath, hacerse leer, que sus libros se busquen porque en ellos conocemos mejor lo nuestro. Con el tiempo sus escritos se convertirán en joyas difíciles de encontrar.

Ahora este autor nos entrega "Folklore Médico Chileno (Antología y Secu). Hay brilla para escribir otro libro con todo lo que se nos da a conocer en sus páginas, una verdadera antología de la medicina popular. Veamos: "Vegetales Afrodiziacos". Se recomienda la semilla del copihue en amores no correspondidos, basta mezclarla con alimentos o bebidas y los efectos son maravillosos, sorprendentes. Otras plantas producen igual efecto amoroso. El Tayu, Planta del Diablo o Palo de las Brujas, que recetan las Machis, es la planta del amor, sirve para trastornar, es embriagadora, hace perder la razón, convierten al hombre en un pendejo.

Hay ceremonias previas para la curación de los enfermos que la Machi preside, en el que el Cultivo armoniza, actúa como sedante. Nos Asustamos del celibato. En la raza hay antecedentes que justifican lo que decimos. Si el conquistador Francisco de Aguirre tuvo 50 y más hijos naturales, así lo establece la historia, debemos decir que el indígena no se queda en zaga. En esos años había toda cla-

se de estimulantes que hoy nos asombran y que hacían recuperar las energías y la supremacía del macho para hacer suya y única a la hembra.

Al otro lado de la medida está la curación de males con ruegos religiosos, así como para sanar de otras dolencias. De ahí los nombres que tienen los hospitales, todos llevan el de un santo por cada enfermedad. Sta. Margarita, San Andrés y Sta. Isabel, sagrados contra la esterilidad. Pero junto a los santos está también el diablo. Así para el mal de ojo: pasar el niño en cruz por tres veces por encima de una planta de palqui. Hay también exorcismos. Son conocidas las Ecos, Palabras Redoblatas. Hay remedios del Padre Tadeo y del capuchino Bienvenido de Battella y el Cristo de Elqui, El Médico del Champa y otros. Pero no se crea que el libro trata de esto solamente, hay mucho más, son trecientas y tantas páginas que nos dan a conocer toda clase de males, enfermedades desde la Frotaltría (divinidad en la pantal). Una segunda parte se refiere a la relación de madre y niño, a las creencias. La bibliografía es abundante. Para esto el autor ha debido tener santa paciencia. Hay escrituras a los cuales debería levantárselas un procuramiento por lo que importan sus trabajos de escopilación.

Hay yerbas que se dan de oldas, milagrosas, otras con el favor de santos y demonios. También encontramos en este libro toda clase de consejos: para que los niños crezcan bien y no se orinen en la cama. "Folklore Médico Chileno" es un libro que recomendamos leer, por lo que se creó y sigue creyéndose, por lo que es nuestro y de otros países, de ratas que se pierden en la noche de los tiempos y encierran misterios. Quienes esta obra reirán, desconfiarán, pero le interesarán conocer su contenido. Eso es lo importante.

Dise, de Jerec. p. 3
Dise, p. 1981

Folklore médico chileno. Oreste Plath. Editorial Nascimento

[artículo] Gustavo Rivera Flores.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rivera Flores, Gustavo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Folklore médico chileno. Oreste Plath. Editorial Nacimiento [artículo] Gustavo Rivera Flores.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)